
貧窮線背後之危機 

 

鑑於扶貧委員會將會為本港設立貧窮線，學峰社希望把握機會，向立法會以

及政府提出告誡，希望最終能夠真正協助改善香港之貧窮問題。 

 

學峰社希望指出，如政府希望徹底改善本港之長者貧窮問題，需要以新思維

以及新方法來制度本港之退休保障制度。現時本港之貧窮人口創新高，達一

百一十萬，當中長者貧窮人口達三十萬五千，比率為三成三 (2013 年 1 月 7

日，星島日報 - 「三個長者一個貧 118 萬港人是窮人」)，香港號稱「亞洲

國際都會」，卻面對如此嚴重之社會問題，實在是國際上之大笑話。 

 

本港的長者貧窮問題不斷惡化，問題的重點是一直缺乏有效的退休保障制

度。不論是現時所謂退休保障的三條支柱又或是政府剛剛推出之長者生活津

貼計劃，亦不能有效改善本港之長者貧窮問題。政府一直認為能夠透過長者

綜援以及長者生活津貼來為長者提供基本生活保障。事實上，從長者的行為

當中可以看出，帶有經濟審查的退休保障制度將不能有效為長者提供基本又

安穏的退休生活。經濟審查本身極具標籤效應，同時許多長者情願在馬路旁

執紙皮、鐵罐，都不願被政府及社會視為「失敗者」。只有透過落實免審免

查免申報的全民退休保障計劃，才真正能夠促使本港每一位長者得到有尊嚴

的基本生活保障。 

 

政府即將為本港制定貧窮線，有意見認為政府應該盡早展開工作，訂立貧窮

線之後盡快協助貧窮線以下之人仕。學峰社認為，現時政府提出的貧窮線建

議，假如沒有任何明確的扶貧指標的話，所有工作都是徒勞。  何妨現時政

府企圖將生果金、公屋等等計算作福利，該做法最終使到社會不能有效正視

本港貧窮的真正實況，變成「有公屋，無窮人」，雖說那些都是必需(necessary)

的生活保障，卻不足夠(sufficient)使到每個市民都活於貧窮之外。 

 

最後希望提醒立法會及政府，不應將退休保障跟扶貧的概念混為一談，因為

退休保障是每一個市民都需要面對的，亦不能用審查的方式來制定退休保障

之制度。學峰社認為政府必需盡快為全民退休保障成立專責委員會，制訂落

實之時間表及路線圖，並就可行方案進行公眾諮詢。同時間，扶貧委員會不

應再閉門造車，盡快增加透明度，將會議內之討論文件、議程以及紀錄都開

放給公眾，讓廣大公眾及民間社會可以監察及參與有關工作。 
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